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Ao décimo terceiro dia do mês de agosto do ano de dois mil e vinte e um, às dez horas, 

teve início a Audiência Pública sobre Relatório de Governança Corporativa da Autarquia 

Municipal de Previdência e Assistência à Saúde dos Servidores - AMPASS, em ambiente 

virtual, através do Sistema de Deliberação Remota (SDR), transmitida ao vivo pelo portal 

da Câmara Municipal do Recife, que contou com a presença de Manoel Carneiro Soares 

Cardoso, Diretor Presidente do RECIPREV, Francisco Canindé Antunes Furtado Júnior, 

Vice-Diretor Presidente do RECIPREV; Anna Paula Almeida Nunes e Silva, Gerente de 

Previdência do RECIPREV; Maria Luiza Brandão Ramos Paiva, Gerente de Processo e 

Cadastro do RECIPREV; José Marcos Alves de Barros, Gerente de Investimentos do 

RECIPREV; Élcio Ricardo Leite Guimarães, Gerente Administrativo-Financeiro do 

RECIPREV; Rebeca de Souza Alves Machado, Gestora da Unidade de Controle Interno 

do RECIPREV; Luiz Cláudio Kogut, Atuário responsável pelas avaliações atuariais do 

RPPS Municipal; Vereador Felipe Francismar. O vereador Samuel Salazar iniciou a fala 

saudando a todos e passou a palavra o Presidente Manuel Carneiro. Manuel Carneiro 

iniciou fazendo seus agradecimentos e saudações, destacando, primeiramente, a 

Comemoração dos 20 anos do RPPS do Recife. Saudou a todos os servidores na pessoa 

de Fernando Oliveira, pioneiro nas atividades da previdência do Recife. Cita que a 

certificação do Pró-gestão possibilita melhoria dos processos e atividades internas, 

reconhecimento do RPPS perante outras instituições, bem como busca a transparência das 

informações e manutenção do selo de investidor qualificado. Ainda com relação à 

certificação, menciona que, das 26 capitais que detêm os seus RPPS, apenas 14 aderiram 

ao Pró-gestão; dos 2100 RPPS dos municípios, apenas 280 conseguiram aderir; dos 27 

estados e DF, apenas 19. Com relação aos municípios, menciona que apenas 2 têm a 

certificação nível 3, que é o caso do município do Recife. Apresenta os atuais dirigentes 

do RPPS. Em seguida, apresenta a missão, a visão, os valores e a composição do Sistema 

Previdenciário Municipal, com dados de junho de 2021. Menciona que a Prefeitura do 

Recife, em razão das determinações da EC 20/98, primeira reforma previdenciária 

brasileira, segregou os servidores que ingressaram antes de dezembro de 1998, que 

ficaram vinculados ao Fundo Financeiro RECIFIN, e os servidores que ingressaram por 

concurso público desde 17/12/1998, vinculados ao RECIPREV. Cita que no RECIFIN o 

que se arrecada se destina unicamente para pagar os benefícios previdenciários e, havendo 

insuficiência de recursos, o tesouro municipal assegura o pagamento regular das 

aposentadorias e pensões. Explica que no RECIPREV, o saldo positivo é investido no 

mercado financeiro nacional para assegurar futuras aposentadorias. Apresenta a receita e 

o total de despesas do RECIFIN e do RECIPREV. Apresenta o status do desempenho da 

carteira de vencimentos do RECIPREV no Brasil, fazendo comparativo entre janeiro de 

2013 e abril de 2021, mostrando a posição geral no Brasil, posição geral no Brasil por 

Municípios, no Nordeste, no Nordeste por cidades e em Pernambuco. Apresenta o 

planejamento estratégico formulado. Ao final, passa a palavra para Receca Alves, que 

apresentou o trabalho desenvolvido pela Unidade de Controle Interno – UCI no primeiro 

semestre de 2021. Explicou que a UCI elabora relatório de controle interno mensalmente, 

no intuito de assegurar os propósitos institucionais da autarquia, e faz avaliação constante 

do cumprimento das normas. Falou sobre outros trabalhos desenvolvidos pela UCI, como 

o monitoramento das ferramentas de Governança e dos programas de gestão. Falou sobre 



o que é o Pró-gestão e das vantagens em o RPPS aderir a ele. Disse que a UCI faz 

monitoramento das metas pactuadas no planejamento estratégico, que deve ser revisto 

anualmente. Cita que a UCI também elabora pronunciamentos de controle interno, 

quando necessário, e falou sobre algumas orientações técnicas já elaboradas. Ressalta 

que, se a UCI encontrar desconformidades, emite recomendações, inclusive de forma 

preventiva, para alertar gestor. Acrescenta que a UCI também está realizando a 

coordenação da automação dos processos mapeados. Explica como funciona ocorre o 

mapeamento e coordenação. Quanto ao primeiro semestre de 2021, destaca que os 

processos de concessão de aposentadoria estão em fase de testes e finalização, assim. 

Encerra sua fala afirmando que, com essa padronização, os gestores podem determinar 

indicadores de desempenho para aumentar a eficiência e eficácia do processo, 

aumentando a qualidade do serviço que a autarquia presta para os beneficiários 

servidores. A palavra é passada para Anna Paula Almeida, que inicia sua fala explicando 

o trabalho da Gerência de Previdência, mencionando que esta possui a importante função 

de garantir o pagamento dos aposentados e pensionistas, mas também a função de gestão 

previdenciária da parte da folha de pagamentos, de compensação previdenciária e 

repreensão de fraudes. Destaca que o SISOB, que identifica falecidos que a família não 

informa, que está bem atualizado. Cita que o RECIFIN tem previsão para se encerrar, e 

depois ficará só o RECIPREV. Afirma que a folha de pagamento mensal hoje possui em 

média 9400 pessoas, com folha mensal em torno de 43 milhões, e com muito esforço a 

gestão consegue manter os pagamentos em dia, bem como o pagamento de despesas 

administrativas. Fala sobre as alíquotas de contribuição e os benefícios previdenciários. 

Menciona alguns reflexos da EC 19. Parabeniza a gestão pela automação dos processos. 

Destaca que o acesso pode ser feito pela internet ou presencial, mas hoje a procura é muito 

maior através do sistema. Fala sobre os processos que o sistema viabiliza, como o auxílio 

funeral e restos deixados. Fala sobre o sistema da compensação previdenciária, como 

forma de recuperar créditos para o sistema e equilibrar as contas. Acrescenta que o 

Sistema de Compensação Previdenciária – COMPREV foi desenvolvido para possibilitar 

a compensação entre o INSS e os RPPSs. Fala sobre a versão do Novo Comprev 2020, 

desenvolvido pela Dataprev, e apresenta suas premissas, afirmando que será um grande 

ganho. Ao final, agradece e reforça a grande importância da Unidade de Controle Interno 

para a RECIPREV, trabalho extremamente importante para qualquer regime de 

previdência no Brasil. Em seguida, Maria Luiza Brandão inicia sua fala fazendo seus 

agradecimentos e se apresentando. Fala sobre as atribuições da Gerência de Processos e 

Cadastro. Menciona que neste ano de 2021, até o final do mês de julho, já contabilizaram 

94 aposentadorias e 80 pensões concedidas, sendo a maioria das aposentadorias por 

tempo de contribuição. Cita que desde 2013 esses processos são enviados ao Tribunal de 

Contas de Pernambuco. Explica as ações desenvolvidas pela gerência no primeiro 

semestre de 2021, que contribuíram com maior celeridade no fluxo de 81 processos 

recebidos. Destaca que, desde setembro de 2020, todos os processos de solicitação de 

pensão estão sendo realizados de maneira 100% digital. Fala sobre as melhorias advindas 

da digitalização dos processos, que iniciou em outubro de 2019. Afirma que a AMPASS, 

a partir das ações de da Gerência de Processo e Cadastro, tem seguido o caminho da 

modernização e melhorias contínuas. Em seguida, Manoel Carneiro passou a palavra para 

José Marcos, Gerente-Geral de Investimentos, que falou sobre a posição da carteira de 

investimentos em 30 de junho de 2021. Apresentou a composição e volatilidade da 

carteira. Mostrou também a posição por administradores e por gestores. Falou sobre o 

rendimento obtido até junho de 2021. Mostrou onde estão aplicados os recursos, listando 

os respectivos Fundos, bem como o gráfico a rentabilidade mensal por segmento da 

Carteira de Investimentos RECIPREV em 2021, destacando que está sendo um ano difícil 



para obter retorno na Renda Fixa, de modo que os maiores retornos estão vindo da Renda 

Variável e do exterior. Apresenta gráfico de como se encontram os rendimentos 

acumulados, que mesmo com dois anos muito difíceis em decorrência da COVID 

praticamente estão com a meta atingida, com apenas 0,02 abaixo da meta. Em seguida, 

Manuel Carneiro passa a palavra para Élcio Ricardo, que inicia saudando a todos e 

destacando alguns pontos sobre a Gerência Administrativa e Financeira. Declara sua 

satisfação diante do time de alta qualidade. Mostra o quantitativo de funcionários da 

AMPASS de janeiro a junho de 2021, destacando os Conselhos, que integram esse 

quadro.  Fala sobre ações de qualificação realizadas. Também cita os cuidados tomados 

com saúde em decorrência da pandemia, implantando todos os protocolos exigidos, 

realizando sanitizações diárias etc. Frisa que não se tem registro oficial de nenhum óbito 

em decorrência de COVID durante esse período. Registra que houve apoio e aceitação 

dessa nova cultura. Menciona, quanto à gestão orçamentária e financeira, as atividades 

relevantes, destacando o trabalho de auditoria tributária da PCR sobre hipotéticos débitos 

de ISS em aberto, bem como a eliminação de divergência entre baixas de pagamentos no 

sistema Pitang e o Sofin. Mostra também o quantitativo dos contratos que administram 

com o apoio das outras gerências, com distribuição de percentuais. Apresenta quadro com 

o detalhamento da Execução Orçamentária de Gastos da AMPASS até junho de 2021, 

mostrando as fontes do Saúde Recife, Pessoal e Encargos, Despesas Administrativas e 

investimentos. Também mostra os valores executados RECIPREV e RECIFIN no 

primeiro semestre de 2021. Mostra quadro com o total de empenhos elaborados e pagos 

neste período, com total de 1664, numa média de 227 por mês. Finaliza agradecendo a 

todos. Manoel Carneiro retoma a fala informando que o atuário Luiz Cláudio Kogut e a 

família foram acometidos com a COVID, de modo que deixou disponibilizado vídeo para 

ser transmitido nesta audiência. No vídeo apresentado, Luiz Cláudio mostra a estatística 

e a evolução da população segurada, no RECIPREV e RECIFIN, comparativo entre 

dezembro de 2015 e dezembro de 2020. Mostra os métodos e hipóteses utilizadas, 

destacando as taxas de juros e desconto atuarial e a tábua de Mortalidade Geral e de 

Inválidos. Apresenta a posição dos investimentos. Mostra projeção de despesas anuais da 

RECIPREV, para 2021, apontando o pico da despesa em 2045. Apresenta, portanto, o 

valor atual das obrigações da RECIPREV, o balanço atuarial e a evolução dos resultados. 

Mostra o saldo do Fundo Financeiro RECIFIN e a curva de despesas anuais da RECIFIN, 

bem como o valor atual das obrigações, o balanço atuarial e a evolução dos resultados. 

Finaliza agradecendo a todos. Manoel Carneiro passa a palavra para o Diretor Vice-

Presidente Francisco Camindé, que inicia saudando a todos e agradecendo ao vereador 

Samuel Salazar pela oportunidade de prestar contas do que estão fazendo aos servidores 

e à sociedade recifense. Reitera que esta audiência pública é oportunidade ímpar de 

mostrar o trabalho da gestão. Reforça algumas ações desenvolvidas e exitosas, como a 

transparência, pois no site constam todas as informações possíveis à disposição. Também 

cita a meritocracia, de nomeação com base na competência. Cita o planejamento 

estratégico. Frisa também que os órgãos colegiados são todos bem definidos, com 

participação dos poderes executivo, legislativo e entidades representativos dos servidores. 

Reforça que foi criado o Controle Interno, que faz auditoria nos processos e compliance 

nos atos perante os órgãos fiscalizadores. Ressalta que tudo isso tem sido reconhecido 

por diversos órgãos, e que diversas vezes foram chamados para opinar sobre determinados 

assuntos na Secretaria de Previdência do Governo Federal, bem como são abordados por 

vários RPPSs no Brasil para apresentar o modelo de gestão. Menciona que o Pró-gestão 

reverbera tudo isso. Em resumo, reforça o orgulho da gestão em ser um sistema 

previdenciário com selo de excelência. Com isso, possuem responsabilidade em manter 

e melhorar a gestão. Faz seus agradecimentos finais e se coloca à disposição. Manoel 



Carneiro encerra a apresentação se colocando a disposição para quaisquer 

esclarecimentos. O vereador Samuel Salazar abre espaço para perguntas. O vereador 

Osmar Ricardo pede a palavra, registrando solicitação de nova audiência pública com 

mais dados. Informa que seu corpo técnico está estudando todo o relatório apresentado 

para que se possa fazer audiência pública com mais participação e esclarecimentos. 

Agradece a oportunidade. O vereador Samuel Salazar agradece e passa a palavra para 

Manoel Carneiro, que coloca a gestão à disposição para prestar mais esclarecimentos. 

Reafirma que neste mês de dezembro o Regime Próprio do Município do Recife estará 

completando 20 anos, alcançando local de destaque a nível nacional com relação ao 

gerenciamento de atividades previdenciárias, inclusive sendo destaque no Indicador da 

Situação Previdenciária, sendo único RPPS do país a receber a classificação em atender 

a todos os indicadores previstos. Em seguida, o vereador Felipe Francismar pede palavra 

para parabenizar a todos e se coloca à disposição. Em seguida, o vereador Samuel Salazar 

finalizou a audiência às doze horas agradecendo a presença de todos.  

 

 

____________________________ 

Samuel Salazar 

Vereador do Recife 


